
Истории участников экотура на Байкал от
торговой сети «Перекресток»
В сентябре торговая сеть «Перекресток» и природоохранный фонд «Озеро Байкал» запустили проект по
лесовосстановлению в Бурятии. Уже сейчас специалисты высаживают там несколько гектаров леса, а неделей
ранее этим занималась группа людей из разных уголков России — они выиграли тур на Байкал, организованный
«Перекрестком». Его участники, директор туристической компании «Байгал Трэвэл» Вячеслав Дмитриев и
тревел-блогер Ирина Белоусова, рассказали «Снобу» о том, как Байкал меняет людей, зачем уделять столько
внимания именно этому региону, почему экотуризм — это не развлечение, а миссия и как один шторм способен
показать человеку, в каких отношениях он состоит с природой. 

Директор туристической компании «Байгал Трэвэл», организатор тура для участников проекта «Перекрестка»
Вячеслав Дмитриев большую часть жизни провел рядом с Байкалом. Он рассказал о том, как природа стала его
работой, почему Байкал — точка пересечения цивилизаций, дающая людям ответы на личные вопросы, и о том,
как экотуризм трансформирует человека.

— Вас удивила инициатива «Перекрестка»?

— Любая деятельность, которая так или иначе влияет на сохранение и развитие экосистемы, особенно лесной,
меня только радует. Мы живем в необычном месте, наша земля — это форпост буддизма. Тут особенно ценят
добрые дела, совершенные ради природы. Конечно, так считается в любой религии, но в буддизме забота о
природе — это одно из правил, скажем так. Поэтому желание помочь всему вокруг выживать и жить у сибиряков
и у жителей Бурятии в крови.

В 2015–2017 годах у нас случались страшные пожары, которые сильно навредили экосистеме. Погибло много
деревьев. Любое лесовосстановление после этого — крайне благое дело. Леса вокруг Байкала — это легкие
планеты. И нам нужно их сохранить, чтобы чем-то дышать. Прежде я не видел, чтобы какая-либо российская
торговая сеть выступала с подобными идеями и поддерживала экологическую повестку, поэтому, да, меня
приятно удивило это начинание «Перекрестка».

— Как и почему вы решили подключиться к этому проекту?

— Я местный житель, живу в Бурятии всю жизнь. Моя душа — с этим местом. Его боли я воспринимаю как свои.
Поэтому вопроса о том, поддержать этот проект или нет, передо мной не возникало. Я работаю в сфере туризма,
вместе с командой мы организуем туры, экскурсии, работаем с различными коллективами, организациями. Мне
нравится вкладывать всего себя в свою работу, браться за неожиданные задачи, проводить нестандартные
экскурсии.

«Фишка» моего подхода к делу — в том, что моя компания сочетает туризм и экологию, мы показываем людям
красоту нашего края и создаем условия, в которых люди могут что-то сделать для природы. В этом году,
например, мы запустили туры на байдарках — это экологически чистый вид транспорта, который приносит
гораздо больше эмоций, чем пароходы или катера. Наверное, поэтому нас и выбрали в качестве «проводников»
для тех людей, которые приехали на Байкал сажать деревья. Видимо, нас порекомендовал «Перекрестку»
Забайкальский национальный парк, с которым мы давно сотрудничаем.

— Насколько личной получилась для вас эта история с посадкой деревьев и новым туром?

— Мне важна эта история, говорю абсолютно искренне. К тому же для тех, кто профессионально вовлечен в
сферу экотуризма, природа — это еще и важнейший ресурс. Сохраненная природа — главная составляющая не
только хорошей жизни, но и организации хороших туров.

— Когда начался тренд на экотуризм в вашем регионе?
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— Он идет уже очень давно, еще с 1990-х годов. Тогда здесь проводились конференции международного уровня,
ученые обсуждали, как правильно заботиться об этих землях, делились опытом. Иностранцы сюда привозили
свой опыт сохранения экосистем, который потом прочно внедрился в нашу жизнь. Я в те годы еще учился в
институте. Именно тогда наш регион был признан эталонным для развития экотуризма — наряду с Камчаткой,
Алтаем…

— Экотуризм — это просто еще одно развлечение? Или он как-то воздействует на человека?

Люди соприкасаются с экологической культурой и ведут себя по-другому. Экотуризм, безусловно, меняет
людей. Человек приезжает в место, где чисто, и психологически входит в другое состояние. Он видит, как мы
ходим с пакетами по песку или лесу, как убираем мусор за собой и другими, и в нем формируется новая культура
поведения. Тот, кто курит на природе, начинает выкидывать окурки не на землю, а в бутылку, которую потом
выкинет в урну в городе… А потом он вернется туда, откуда к нам приезжал, а привычка уже останется в нем. И
человек не будет мусорить — или, если продолжит так делать, то хотя бы поменьше.

— Насколько легко или тяжело далась вам организация тура для «Перекрестка»?

— У меня большой опыт в организации крупных мероприятий, поэтому не могу сказать, что мне было трудно. Нас
с командой вдохновляло еще и то, что к нам ехали люди с доброй целью, с хорошей мотивацией. Поэтому все
сложности, которые возникали у нас в туре, решались оперативно и незаметно для участников. Единственная
существенная проблема, которую мы не смогли преодолеть, — это шторм на Байкале. Ранним утром мы с группой
— нас было около 16 человек — вышли на катере на озеро, обошли несколько бухт и мысов, а через несколько
часов батюшка-Байкал решил показать, кто тут хозяин. Предугадать погоду на Байкале невозможно, особенно
когда ты далеко от берега. Нам было некуда деться — пришлось немного покачаться на волнах. Зато было
весело!

— Вы говорили, что путешествия по Байкалу меняют людей. А вас как-нибудь оно изменило?

— Меня эта поездка и проект «Перекрестка» вдохновили на то, чтобы собрать своих знакомых экскурсоводов,
гидов, туроператоров и в следующем году посадить где-нибудь в регионе свой гектар леса вместе с нашими
туристами. А вообще каждая поездка по Байкалу дает что-то новое. Сюда часто приезжаю и я, и многие жители
Бурятии за ответами на какие-то личные вопросы, за тем, чтобы лучше узнать себя. Байкал, как и вся природа в
целом, — это ведь не только вода и воздух. Это еще и что-то такое глубокое, что открывает человеку его
внутренний мир.
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